



EN TEMAS INTERNACIONALES

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE







20.35 19.62 FUENTE: BANCO DE MÉXICO

21.82

27 DE SEPTIEMBRE DE 2022

OCDE ESTIMA QUE LA RECUPERACIÓN GLOBAL SE ALENTARÁ



Fuente: Deutsche Welle

26/09/2022 - La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) señaló en su último informe de perspectivas económicas que la recuperación mundial se mantendrá en un ciclo de desaceleración. Según sostiene el documento "[...] los indicadores de muchas economías están apuntando ahora a un periodo prolongado de crecimiento moderado". Asimismo, la institución ajustó el pronóstico del crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) global a 2.2% en el 2023, inferior al 2.8% estimado el pasado mes de junio. De acuerdo con el organismo, las estimaciones son a la baja ante la incertidumbre que genera la invasión de Rusia a Ucrania y el efecto del endurecimiento de las condiciones monetarias en la actividad económica. En el caso de México, la OCDE subraya que el aumento del PIB sufrirá una desaceleración el próximo año, cuando se prevé un alza de 1.5%, tasa inferior al pronóstico de 2.1% que se comunicó en junio pasado.

OCDE https://bit.ly/3SqUwNs El Economista https://bit.ly/3UEPOO2; https://bit.ly/3LlhxsT

POLÍTICA EXTERIOR

EL CANCILLER EBRARD SOSTIENE VARIAS REUNIONES DE TRABAJO EN JAPÓN

26/09/2022- En su estancia en Japón, a raíz del funeral de Estado del ex primer ministro japonés Shinzo Abe, el canciller Marcelo Ebrard sostuvo una reunión con su homólogo nipón, Yoshimasa Hayashi. Durante el encuentro conversaron sobre el estado de la relación bilateral, temas prioritarios de la agenda global y la situación geopolítica actual. Asimismo, se entrevistó con el gobernador del Banco Japonés de Cooperación Internacional y con miembros de la Federación Empresarial de Japón (Keidanren) para reiterar el apoyo de México a las compañías del país asiático e identificar oportunidades de inversión en campos de alta tecnología.

Secretaría de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3DVGVtr

MÉXICO PARTICIPA EN SEGUIMIENTO DE LA DECLARACIÓN DE MIGRACIÓN Y PROTECCIÓN DE LOS ÁNGELES

26/09/2022 - México asistió a la reunión regional convocada por la Casa Blanca para dar seguimiento a la implementación de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección. Durante el encuentro, el jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco Álvarez, presentó los avances nacionales, y enfatizó que desde la firma de la Declaración, el país ha reubicado a 3,289 personas refugiadas. Asimismo, se acordó que México coordinará el grupo de trabajo sobre movilidad laboral y participará en los equipos que analizan el reasentamiento de personas refugiadas; las medidas de reunificación familiar y vías de migración alternativas; y el combate en contra de la xenofobia.

Secretaría de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3dOlvUv

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. Y COREA DEL SUR REALIZAN EJERCICIOS MILITARES CONJUNTOS EN EL MAR DE JAPÓN

26/09/2022 - Las Fuerzas Armadas de Estados Unidos y Corea del Sur iniciaron una serie de maniobras militares conjuntas en el mar de Japón, también conocido como mar del Este, en un intento por mostrar una "fuerza sólida" un día después de que Corea del Norte lanzara un misil balístico hacia dicha zona. Mediante un comunicado, la Armada surcoreana indicó que los Ejércitos de ambos países han puesto en marcha los ejercicios que durarán cuatro días. Asimismo, está previsto que más de 20 buques participen en las prácticas, que contarán con portaaviones estadounidense por primera vez en cinco años.

Europa Press https://bit.ly/3Sv6xRU

ESTADOS UNIDOS OTORGARÁ AYUDA ADICIONAL A UCRANIA

26/09/2022 - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, comunicó que el Gobierno estadounidense otorgará 457.5 millones de dólares para ayudar a las agencias policiales y judiciales de Ucrania en la investigación sobre "las atrocidades perpetradas por las fuerzas de Rusia". Esto se dio a conocer después de que el representante de la Comisión de Investigación sobre Ucrania de Naciones Unidas, Erik Møse, anunció que Rusia ha cometido "crímenes de guerra, como violaciones, torturas, ejecuciones y confinamiento de niños, en las áreas que ocupaba en Ucrania".

Reuters https://bit.ly/3DRd8IH

KAMALA HARRIS LLEGA A JAPÓN PARA ASISTIR AL FUNERAL DE ESTADO DE SHINZŌ ABE

26/09/2022 - La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, arribó este lunes a Japón para asistir al Funeral de Estado del exprimer ministro japonés, Shinzō Abe, que se llevará a cabo este martes. Harris sostuvo una reunión con el primer ministro nipón. Fumio Kishida, donde ambos funcionarios manifestaron su interés por fortalecer las relaciones bilaterales, y colaborar para conseguir que la región del Indo-Pacífico sea "libre y abierta". La vicepresidenta estadounidense y otros 40 dignatarios extranjeros asistirán al funeral, entre ellos el primer ministro indio, Narendra Modi; el primer ministro australiano, Anthony Albanese; el primer ministro surcoreano, Han Duck-soo; el secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, entre otros.

Europa Press https://bit.ly/3SEURwd

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA Y COLOMBIA OFICIALIZARON APERTURA DE FRONTERA

26/09/2022 - Los Gobiernos de Venezuela y Colombia oficializaron la apertura de la frontera en el puente internacional Simón Bolívar, en el estado fronterizo en Táchira, a la que asistieron autoridades de los dos países. Del mismo modo, a partir del lunes se permitirá el paso de vehículos de carga en el puente internacional Francisco de Paula Santander. Los cruces fronterizos para dicho tipo de vehículos estaban limitados desde 2015 y fueron prohibidos en 2019. Se espera que con la reapertura de este cruce el intercambio comercial se eleve a 1200 millones de dólares en 2022.

Prensa Latina https://bit.ly/3B0zT70 Deutsche Welle https://bit.ly/3B0zT70 Deutsche Welle https://bit.ly/3B0zT70 Deutsche Welle https://bit.ly/3B0zT70 Deutsche Welle https://bit.ly/3B0zT70 Deutsche Welle https://bit.ly/3fm6YzV Telesur <a href="https://bit.ly/3

CUBA RATIFICA EN REFERÉNDUM EL CÓDIGO DE LAS FAMILIAS

26/09/2022 - La presidenta del Consejo Electoral de Cuba, Alina Balseiro, anunció que con más del 66% de votos a favor se ratificó, en referéndum, el Código de las Familias, por lo que la tendencia de los votos contados es "irreversible". La legislación requería más de 50 % de los votos para ser validada. Por lo tanto, se reforma la ley vigente de 1975 sobre derecho familiar añadiendo el "matrimonio igualitario, la maternidad subrogada, la adopción de niños por parejas del mismo sexo y la prohibición del matrimonio infantil, además de atender la violencia de género".

Deutsche Welle https://bit.ly/3DVBdrC

NICARAGUA Y URUGUAY SE PRONUNCIAN ANTE LA AGONU

26/09/2022 - El ministro de Asuntos Exteriores de Nicaragua, Denis Moncada, durante la sesión de cierre de la 77ª Asamblea General de Naciones Unidas (AGONU), pidió una organización que represente a todos y no obedezca "a los designios de ninguna potencia imperialista". Solicitó que se respete el principio de igualdad soberana de los Estados en todos los foros internacionales. También denunció los bloqueos y las sanciones como medidas coercitivas por parte de las potencias, por lo que pidió su fin. Por otra parte, el ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, Francisco Bustillo, reiteró la apuesta de su país por el multilateralismo como una "herramienta vital" para enfrentar retos actuales y llamó a "combatir disfuncionalidades" dentro del organismo.

Notimérica https://bit.ly/3LSgirh Voz de América https://bit.ly/3LSgirh Voz de América https://bit.ly/3raGxj3

EUROPA

AUMENTAN LOS DETENIDOS EN RUSIA CONTRA LA MOVILIZACIÓN MILITAR ANUNCIADA POR PUTIN

26/09/2022 - Más de 2300 personas han sido detenidas en el marco de las protestas registradas en Rusia a causa de la movilización militar decretada por el presidente Vladímir Putin, el pasado 21 de septiembre. La organización OVD-Info, un proyecto independiente ruso de derechos humanos, indicó que el anuncio incitó a que ciudadanos intentaran trasladarse a países vecinos para evitar ser enviados al frente.

Por otra parte, un empresario cercano al Kremlin, Yevgeny Prigozhin, reconoció que en 2014 creó un grupo de mercenarios llamado "Grupo Táctico de Batallón Wagner" para combatir en Donbás, Ucrania, y admitió su presencia en países de África y América Latina. Finalmente, cabe mencionar que las autoridades prorrusas de la región de Zaporiyia, en Ucrania, anunciaron que celebrarán elecciones para elegir a la futura administración local en 2023, votación que tendría lugar un año después de la posible anexión del territorio a Rusia, en caso de que el referéndum que se está llevando a cabo estos días sea aprobado.

Europa Press https://bit.ly/3dRNen4; https://bit.ly/adrnen4; <a href="https://bit

POLONIA OFRECE ENTRENAMIENTO MILITAR GRATUITO A CIVILES

26/09/2022 - El Ministerio de Defensa de Polonia anunció que ofrecerá entrenamiento militar básico de manera gratuita a sus ciudadanos, en su intención de ampliar y dotar de mayor poder a las instituciones castrenses. Bajo el lema "Entrenar con el Ejército", polacos entre 18 y 65 años podrán recibir instrucción en 17 unidades distintas de las Fuerzas Armadas en el manejo de armas, incluidas las de fuego, combate cuerpo a cuerpo, lectura de mapas, así como supervivencia en el campo y primeros auxilios. Los cursos se llevarán a cabo semanalmente desde el 8 de octubre hasta el 26 de noviembre y solo podrán tener acceso a ellos los ciudadanos polacos. Europa Press https://bit.lv/3fih2J0

LAGARDE CRITICA QUE LA MAYORÍA DE ESTÍMULOS FISCALES EMPEORAN LA INFLACIÓN

26/09/2022 - La presidenta del Banco Central Europeo (BCE), Christine Lagarde, criticó que muchas de las ayudas fiscales de los gobiernos europeos a empresas y hogares ante las subidas de precios contribuyen a aumentar la inflación. Según sostuvo Lagarde en un debate con la Comisión de Asuntos Económicos del Parlamento Europeo, "entre el 10% y 20% de las medidas [adoptadas] son temporales y específicas [...] Esto no conduce necesariamente a una buena coordinación de la política fiscal y monetaria". Por su parte, la Comisión Europea ha pedido a los Estados que acoten sus medidas a los hogares y empresas más vulnerables, alejándose de la receta de ayudas universales que se adoptó durante la pandemia.

Deutsche Welle https://bit.ly/3xVh3tN

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA CRITICA A EE. UU. POR SUS SANCIONES A OTROS PAÍSES

26/09/2022 - China criticó que Estados Unidos recurra a las sanciones unilaterales contra países como Cuba, Bielorrusia, Siria o Venezuela para ejercer presión. Por su parte, el vocero del Ministerio de Relaciones Exteriores calificó a Washington como "la superpotencia de las sanciones". Asimismo, denunció que, al imponer estas medidas coercitivas, la Casa Blanca "violó los principios y propósitos de la carta de la Organización de Naciones Unidas (ONU), con un impacto negativo para casi la mitad de la población mundial, incremento de las crisis humanitarias y perturbaciones en el orden económico y comercial internacional".

Prensa Latina https://bit.ly/3dM2cv2

IRÁN REPRUEBA LAS DENUNCIAS DE OCCIDENTE SOBRE LA REPRESIÓN DE LAS PROTESTAS TRAS EL CASO **DE MAHSA AMINI**

26/09/2022 - El portavoz del Ministerio de Exteriores de Irán, Naser Kanani, rechazó las denuncias expresadas por los países occidentales sobre la represión de las protestas, tras el caso de la muerte de Mahsa Amini, quien fue detenida por llevar mal puesto el velo. Además, acusó a Estados Unidos, Europa y medios persas de haber "manipulado un evento trágico" y de "apoyar a responsables de disturbios bajo el eslogan de los derechos de la nación iraní". De esta manera, advirtió que "sería mejor que pusieran fin a décadas de sanciones crueles e inhumanas contra su país".

Europa Press https://bit.ly/3LHrJID

CHINA Y COREA DEL NORTE REANUDAN EL TRÁFICO FERROVIARIO DE MERCANCÍAS

26/09/2022 - Las autoridades de China confirmaron la reanudación del tráfico ferroviario de mercancías con Corea del Norte, tras varios meses de suspensión debido a la pandemia de coronavirus. El tránsito estaba suspendido desde abril pasado. Según informaciones de la cadena de televisión china CTGTN, se ha registrado el paso de los primeros trenes por el Puente de la Amistad Sinocoreana, que comunica la ciudad china de Dandong con la de Sinuiju, en Corea del Norte.

Europa Press https://bit.ly/3raDgaS

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CIDH RECONOCE ESFUERZOS EN LA INVESTIGACIÓN DEL CASO AYOTZINAPA Y PIDE A MÉXICO "GARANTIZAR LA INDEPENDENCIA" EN EL PROCESO

26/09/2022 - En el marco del octavo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) reconoció los esfuerzos de México en la continua búsqueda de los estudiantes en diferentes localidades del estado de Guerrero, así como la promoción del derecho de las familias a participar en dichas investigaciones. Sin embargo, el organismo subrayó que las nuevas acusaciones difundidas "involucran delitos por graves violaciones a los derechos humanos". En este sentido, la CIDH pidió al Estado mexicano "garantizar la independencia e integridad de la investigación", y recuperar la periodicidad de las reuniones de la Comisión de la Verdad y Acceso a la Justicia con las familias, así como mejorar los canales de comunicación con la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa (UEILCA) y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI).

Europa Press https://bit.ly/3BNcgf9 El Economista https://bit.ly/3SntYgA CIDH https://bit.ly/3dloBJy



OIEA ABOGA POR ENCONTRAR SOLUCIONES EN LAS DIFERENCIAS DEL PROGRAMA NUCLEAR DE IRÁN

26/09/2022 - El director general del Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, intercedió por encontrar "soluciones comunes" para conciliar las diferencias en torno al programa nuclear de Irán, en el marco de las conversaciones sobre su reactivación. Por su parte, las autoridades de Irán rechazaron el último informe del OIEA sobre la situación en el territorio, afirmando que se trata de "una repetición de asuntos previos infundados".

En cuanto a la central nuclear de Zaporiyia en Ucrania, Rafael Grossi se mostró dispuesto a "continuar las consultas" con Kiev y Moscú para garantizar la seguridad en la central y "evitar un accidente nuclear" debido a los combates en la zona. Además, confirmó el inicio de "conversaciones detalladas" con ambos países para lograr un acuerdo sobre esta zona.

Europa Press https://bit.ly/3DZw0Pp; https://bit.ly/3xUwZg9

BID DESTITUYE A SU PRESIDENTE POR "COMPORTAMIENTO INAPROPIADO"

26/09/2022 - La Asamblea de Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) destituyó a su presidente, Mauricio Claver-Carone, por "conducta inapropiada" con una subalterna. Una fuente del banco confirmó que los gobernadores de la Asamblea -compuesta por ministros de Economía, Hacienda y directivos de bancos centrales de los 48 países miembros del BID - votaron por unanimidad en favor de que el estadounidense abandone la institución. Claver-Carone fue elegido para encabezar el BID en septiembre de 2020 a propuesta del entonces presidente estadounidense, Donald Trump (2017-2021), una decisión que generó polémica por tratarse del primer presidente no latinoamericano.

Deutsche Welle https://bit.ly/3CdXT4Q



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Diana Alicia Garfias Soriano Melissa Massiel López Presa (Servicio Social) Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales) Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social) Diana Revilak Pichardo (Servicio Social) Wendy de Luna Merino (Servicio Social)

Septiembre de 2022



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

